



## Los aymaras de la Región de Arica y Parinacota

Se seleccionan algunos datos relevantes para contribuir a una descripción preliminar del pueblo aymara: su participación en el ámbito de la población indígena en Chile, su ubicación preferente en el territorio nacional, sus lugares de mayor concentración, las actividades económicas que desarrollan, y la situación de pérdida relativa del uso y dominio de la lengua aymara entre los propios aymaras.

### I. Población indígena en Chile y aymaras

De acuerdo a la encuesta CASEN, la pertenencia o no pertenencia a uno de los 9 pueblos indígenas que reconoce la ley, es una condición que cada miembro del hogar encuestado realiza de acuerdo a su propia identificación y autorreporte. Según la encuesta CASEN del año 2013, la población que se autoidentifica como perteneciente a pueblos indígenas alcanza a 1.565.915 personas, lo que equivale 9,1% de la población del país.

La población que se autoidentifica como aymara en Chile asciende a 120.621 personas, lo que equivale al 7,7% del total de la población indígena del país, correspondiendo al segundo pueblo indígena de mayor participación relativa, después de los mapuches.

Este pueblo se distribuye en tres países, a saber: en el altiplano boliviano, el Norte Grande chileno y el noroeste argentino. En Chile están ubicados en las regiones de Arica y Parinacota, Tarapacá y Antofagasta, en tres pisos ecológicos: en el altiplano y la puna, sobre los 3.800 msnm, en la sierra y valles altos de la precordillera y en los valles bajos y ciudades del norte chileno, así como en centros mineros, en la costa y en las grandes urbes más distantes<sup>1</sup>.

### II. Los aymaras de la región de Arica y Parinacota

Los aymara de Chile se concentran fundamentalmente en la región de Arica y Parinacota, donde, de acuerdo a la CASEN 2013, habrían 47.627 aymaras, lo que representa el 40% del total de la población aymara en Chile, y el 31,5% de total de la población regional.

Cabe señalar, que la región de Arica y Parinacota es la segunda región de Chile que cuenta con una mayor proporción de población indígena, en relación al total de población regional, después de la región de la Araucanía, que cuenta con un 32% de población indígena.

---

<sup>1</sup> Fuente: <http://chileprecolombino.cl/pueblos-originarios/aymara/ambiente-y-localizacion> (Junio, 2015)

La mayoría de la población aymara de la región de Arica y Parinacota reside en el área urbana (81%), mientras que el 19% restante reside en la zona rural, la que realiza actividades económicas tradicionales como la agricultura y la horticultura en chacras, sobre terrazas de quebradas y oasis, y la ganadería extensiva de camélidos -llamas y alpacas- y corderos en la puna y altiplano. Actualmente se suman a la economía tradicional, y a dinámicas modernas como el transporte y el comercio, desarrolladas por quienes han migrado a las ciudades.<sup>2</sup>

### **III. Situación de la lengua aymara**

El aymara es junto con el mapuche, el rapa nui y el quechua, una de las cuatro lenguas indígenas que aún gozan de una relativa vitalidad. Sin embargo, y según los resultados de la última encuesta CASEN 2013, se advierte una importante pérdida del dominio de la lengua originaria entre los aymaras, ya que el 94,5 % de los aymaras en Chile no hablarían ni entenderían su lengua, sólo un 2,7% la hablaría y entendería, y sólo un 2,8% sólo la entendería. Lo anterior contrasta con los datos que arroja la encuesta CASEN del año 2009, la que arrojó que el 77% que de los aymaras en Chile hablaban y entendían su lengua, un 12% la hablaba y entendía, y un 11% sólo la entendía.

---

<sup>2</sup> Van Kessel. Juan: Los aymaras contemporáneos de Chile. En *Etnografía; Sociedades Indígenas Contemporáneas y su Ideología*, editores Jorge Hidalgo L. [et al.], págs.: 47-67. Editorial Andrés Bello, Santiago.